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五角场·文苑

徜徉宁国路

杨浦记忆

■杜祖德 文

宁国路不长，步行十几分就可由
南到北走完。

虽不长，宁国路却不是条僻陋
之路，它伴随着我从童年到青年的
一路成长。从西边数，起端有科发
药厂后改名为第四制药厂，挨着厂
区的路旁有几幢尖顶小洋房，便是
当年杨浦邮电支局；隔条龙江路有
家铁丝生产厂，过了河间路就是冶
金机修总厂，旧称亚西亚钢铁厂；隔
壁是家橡胶制品厂，后改名为上海
胶鞋五厂，此厂和纺二医院的西块
相邻。

穿过平凉路，迎面有食品店，拐
弯处是爿米店，走过块空地便是上
海变压器厂所在地，厂区直抵沈阳
路。走过沈阳路，就是老杨浦卫生
学校，与学校相邻的是圣心医院地
盘，其门开在与宁国路相交的杭州
路上，此院曾改为劳工医院、杨浦中
心医院住院部，现为上海第一康复
医院。

宁国路的东边，在临杭州路顶头
的拐弯处围着圈二层楼的石库门民
居，底楼多半是门店，那里依次开有
电器厂、烟纸店、米店、五金店、中药
堂、豆腐店。

紧 贴 着 石 库 门 外 山 墙 ，沿 宁
国 路 朝 北 ，建 有 平 房 ，中 间 开 有
一爿洗衣店，民居平房直连到 26
弄堂口，经过理发店便到了 28 弄
堂口。

从弄堂边的炒货店说起，依次开
有文具店、制面店、小书店、熟水店、
钟表店、饮食店、烟纸店。

过了50弄堂口有二层楼的石库
门房子，底层有酱油店、杂货店、铜锡
店、熟食店、理发店；挨着石库门外山
墙又是一排平房，相继有成衣铺、大
饼店、自行车铺。

中间隔了户棚屋就是上海变
压器东厂区，在边上有座现存 70
年以上、层高四楼的老建筑，要说

宁国路上数得上的老建筑，非此幢
莫属。

它就是宁国路 96 号楼，苍老且
坚挺，岁月的风雨没蚀毁它的容颜；
孤傲中还挟着森严，水泥围墙和高架
的铁丝网将人拒之楼外；奇特又带些
神秘，四层的高楼原仅在西、北山墙
上不规范地开有几扇小窗，南、北陡
壁无窗。

不知是名不见经传还是出于保
密，在百度上搜不到它的条目。它
建于何年我不知道，但我出生时它
就已落成，矗立在宁国路绝对超过
八十年。我曾住宁国路五十弄四十
一号，与它直距不过百米。打开后
窗映入眼帘的就是它那高耸无窗的
南墙，仰望它真让人产生种压迫的
感觉。

在和它朝夕相处的岁月里，我见
证过它的英勇。那是 1950 年，记得
当时杨树浦发电厂被炸后，居民用电
受到一小时的限制，晚饭后我们便早
早上床睡觉。一天，正当我们熟睡
时，耳内传进“呜……呜”急促响亮的
警报声。惊醒的一家人既没可去的
防空洞藏身，更不敢出门，好像还是
在家里比较安全。反正没电便一古
脑地拉开窗帘去窥探外面情况。

窗户正对着宁国路 96 号楼南
墙，只见那屋顶上吐出了一连串的火
舌，在漆黑的夜空划出了一条条闪亮
的火龙，不停地朝漆黑的夜幕飞去。

“哒……哒”的枪声不断在耳中回
响。那场景真叫惊心动魄，过目难
忘。这是我小时候领略过最切实的
防空作战。

第二天坊间即传，昨晚枪声是驻
地的人民解放军在宁国路96号楼和
沈阳路上空军医院两个制高点上的
高射机枪对敌机的射击。作为受过
其庇佑的我，从此记住了宁国路 96
号这座楼，它是我们这里防空护民的
功臣。

打那以后，楼里公开驻军，路
过时多可见战士的身影。它的大

门时常紧闭，外面没写门号也没
挂单位名称，附近居民只知道它
是座变电站，属军事设施。森严
的围栏上高架着铁丝网，严峻的
外表和防空功劳的渲染为它增添
神秘色彩。

老 楼 的 边 上 是 98 弄 口 ，弄 口
挨着的北边是第四漂染厂，出产
过风靡一时的巴拿马布料，厂区
后来建的厂房仍以工业园区名义
保留。

沿厂房墙角走直接可过平凉路，
从这里到杨浦少年宫这段变化最大：
原先迎面的是老杨浦区第一中心小
学的围墙，后改为平凉二中；向北稍
走些，就来到老杨浦游泳池，和泳池
隔墙的就是纺二医院总部；院墙北至
锦州湾路一带，是些平房棚户；过了
路口便是冶金机修总厂地盘，中间隔
座教堂便是民联中学；再朝北至长阳
路，这里几幢老洋房便是著名的杨浦
区少年宫。

为什么说这段变迁最大？后
来，先是从平凉路至锦州湾路建起
了地标建筑大楼，随之新建起高层
民居；在河间路上建有内环高架杨
浦段第一匝道下口；路的另边新建
起阳浦小学，校园外筑有民居和少
年宫相邻。

再 看 看 杨 浦 大 桥 ，竖 起 的 混
凝土桥架犹如一根擎天大柱，相
比之下与其毗邻的宁国路 96 号楼
相形见绌，它似乎正渐渐地失去
老而弥坚的风采。是呵，我们不
再会把它当作制高点来架机枪去
防空，但它对我们曾经的庇护还
应铭记。

而我虽已不在此住，但有时去宁
国路附近的同学、朋友家，便会拐去
宁国路在高架下走走，作为一个曾在
此生活了 40 多年的老人，惊叹于旧
貌新颜变化之巨，在今日、昨天里久
久徜徉。

■钱水根 文

说起爱楹联，得益于两位师长。
“文革”时，教授学者下放基层，

我所在工厂来了一位教古汉语的老
师，工余常讲典故，我常去大炉间，
听他讲楹联。

他瘦小个子，身着大号工装，难
掩书卷气，吐字清晰，抑扬顿挫。

他说的学校联，多为劝学、修身
和立志。如长沙岳麓书院联：“惟楚
有材，于斯为盛。”天津大学（原北洋
大学）联：“西沽奠基，北洋定号，发
祥于甲午媾和以后,树大学教育之先
声，半世纪阅尽沦桑，栽遍桃李,人文
萃朝野,今誉著瀛寰,堪与剑桥牛津
名媲美；河山光复,母校重兴，恢宏于
抗战胜利周年,负储才建国之重任，
双十前欣逢盛典,再听弦歌,旧侣集
一堂,新俦满黉宇,共祝千秋万祀寿
无疆。”长联一幅，128字。

他 视 炉 台 为 讲 台 ，讲 得 手 舞
足蹈，我如久旱逢甘霖，听得如痴
如醉。

他 说 的 试 院 联 ，多 与 考 试 有
关，或表示公正廉明，或劝勉进取，
或预祝考生登榜。如“场列东西，
两道文光齐射斗；帘分内外，一毫
关节不通风。”

我初二辍学，未成年就做工，毛
头小子再听老师讲课，似干枯的禾
苗得到灌滴。

他说的居室联，系为住所撰写
的楹联，如“忠厚传家久，诗书继世
长。”（宅门）“风流晋宋之间客；清逸
羲皇以上人。”（厅堂）“检书烧烛短；
看剑引杯长”。（书斋）“休说飧蔬无
兼味；须知菽粟有真香”。（厨房）

知识荒漠化，幸遇良师，弥足
珍贵。50 多年了，仍记得他的身
影、音调。

第二位，李楚城，原上海作家协
会书记处书记、少儿出版社编辑室
主任、著名儿童文学作家、《少年文
艺》最早创办人之一。

1975 年，李楚城自梅山 9424 返
回上海作协、少儿出版社时，曾到上
海石化我所在分厂。

李楚城谦和，一身书生气，脊背
挺直，说话不紧不慢，大家叫他老
李。建厂初期，条件简陋，一间临
设，办公寢室对半开，人多时，我与
老李住到靠沪杭路的厂校，同室还
有钱宗杰老师。

老李大编辑、大作家，他在场，
总传出笑声，吃枇杷罐头，他吟诗：

“日啖‘枇杷’三百颗，不辞长作金
山人。”

说起楹联，老李提醒，不要小觑
这门学问，想研究撰写楹联，不能没
有骈文与律诗的功底，不能没有书
本知识和生活经验。他借山水联、
园林联，说楹联是骈文和律诗的浓
缩，用彼此对仗的最短句式，把具有
的内容尽可能包括进去。

他举例山水联。如千山联：“水
界辽河，山通华表，历数代毓秀钟
灵，真乃东都胜迹；千峰拔地，万笏
朝天，看四时晴岚阴雨，遥连南海慈
云。”龙门联：“东龙门，西夔门，行地
喜安澜，历数胜游，疏凿千年怀禹
迹；左晋岭，右秦岭，极天撑峭壁，中
分两界，别开一线走河流。”雁门关
联：“曙色晴明，残星几点雁横塞；晨
曦初朗，斜月孤伶门上关”。

近朱者赤，近墨者黑。与老李
在一起，受益多多！

他说园林联，中国园林分帝王
园林和私人花园，帝王园林联，作者
多为帝王、重臣，联文气度恢宏，庄
严肃穆，如承德避暑山庄联：“云卷
千峰色，泉和万簌吟。”私人花园联，
作者多为园主和友人，联文多诗情
画意，飘逸安闲，与小巧别致的园林
格调相谐配。老李江苏泰兴人，说
苏州、扬州的园林联最具这一特色。

1978 年，李楚城回到上海作协
和少儿出版社。

几度寒暑，1986年秋，老李约我
一叙。一个秋高气爽的下午，见到
了分别 8 年的老李，他依旧神清气
爽，目光炯烔，妙语如珠。我恭喜他
新作频频，期待读他更多佳作。老
李嘱我留意将出版的楹联辞书，送
我大陆最早版《笑傲江湖》。

老李离开11年了。
人生旅途，有些相遇短暂，却留

下永远印记。
家人、同事知我喜好楹联，亦常

常留意。
原单位外地业务较多，同事走

南闯北。一次做海南项目，看到琼
山雷琼道署大堂联：“定安全之策，
坐镇琼山，开乐会以会同官，统府
州县群僚，独临高位；澄迈往之怀，
清扬陵水，佐文昌而昌化理，合万
儋崖诸邑，共感恩波。”传邮件给
我。此联暗藏全府 13 州县名：琼
山、澄迈、定安、文昌、儋（州）、昌
化、会同、乐会、临高、万（州）、陵
水、崖（州）、感恩。

此类廨宇联，过去题于各部、司
官署和地方衙舍，也用于会馆、试
院、戏台。如翰林院联：“仪凤祥麟
游集盛；金书玉宇职司勤。”

到合肥接洽业务，看到包公祠
联：“忠贤将相，道德名家。”“一水绕
荒祠，此地真无关节到；停车肃遗
像，几人得立姓名尊。”“理冤狱关节
不通，自是阎罗气象；赈灾黎慈悲无
量，依然菩萨心肠。”又摘抄转我。

儿子读书时，母子暑期旅游，
在庐山九江海会寺，摘记明·余昂
题海会寺联：“终日解其颐，笑世事
纷纭，曾无了局；经年坦乃腹，看胸
怀洒落，却是上乘。”教师节，老伴
到北京，摘记清·郑燮题北京白云
观联：“咬定一两句书，终身得益；
栽成六七竿竹，四壁皆清。”此类寺
观联，多与参禅、悟道、救世、离尘
等教义有关。

细品楹联，光年流转，浩如瀚
海，不可磨灭。

人生智慧

楹联缘

一路繁花相迎（西藏灵芝） ■张文忠

诗抒胸臆

十六昏黄月，逡巡依画楼。
徐风拥闲步，金杏照深秋。
辘辘车影逐，煊煊灯色浮。
五绦融宝地，千彩灿瀛洲。
下汇鱼羊肆，上堆貂羽裘。
凌空飞影画，环岛涌人流。
黼绣延窗壁，星芒烁栋桴。
霜禽应早倦，玉律不曾愁。
顾视昼光永，归还香雾留。
迁居逾二载，忽忆旧街幽。

夜步五角场
■冯如

更正声明 本报 2022 年 3
月 1 日第 8 版刊登

的《艮师傅上任记》一文，作者应为赵
韩德，特此更正并致歉。
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■记者 毛信慧 文/摄

上市企业是地方经济高质量发
展的缩影，杨浦区中小微双创企业众
多，其中不乏有上市潜质的优质企
业。但区金融办在大调研大走访中
发现，不少实体企业缺乏必要的金融
资源和金融知识，对成长过程中如何
获得融资一筹莫展，对上市过程中可
能面临的堵点无所适从。

为打造一流营商环境，做好上市
企业服务工作，打通企业上市堵点，近
日，区金融办在上海财经大学科技园
召开拟上市重点企业上市工作服务
会。活动围绕“强化金融赋能，打通上
市渠道”，为区内60余家优质企业提
供培训服务，打造多方沟通平台。

“对症下药”，高效答疑解惑
“我们公司已经申请到‘批次贷’，

是否可以再次申请？”“我们公司准
备上市，但是有些事项不知怎么操
作……”活动邀请区发改委、区科委、
区商务委、区市场监督管理局（知识
产权局）、区投促办、中介机构及60余
家区内重点企业相关负责人参加，通
过服务介绍、政策解读、产品宣讲、金
融培训等环节，系统全面地解答企业
困惑，为企业发展注入信心。

各部门主讲人围绕“批次贷”、优
化营商环境及社会信用体系建设、知
识产权政策等内容进行解读，为企业

“对症下药”。中介机构就 A 股 IPO
和拟上市各阶段服务支持进行分享。

批量研究，直达需求末梢
在服务会筹备过程中，区金融办

广泛深入地开展大调研大走访工作，
充分把握各方实际需求，切实了解企
业关注的难点、堵点问题。

“走访多家区内科创企业，通过
实地察看、与相关负责人面对面沟通
交流等形式，我们总结梳理了企业问
题清单，发现有的企业对上市材料准
备、寻求中介帮助等流程存在诸多疑
惑和担忧，有的对区内部分政策理解
不到位，申请迟疑等情况。”区金融办
主任李长毅介绍。

与此同时，区金融办还对辖区各
大银行进行走访。区金融办党组书记
戴丽芳说：“在与银行沟通中，我们了
解到银行对企业融资存在的顾虑。其
实银行有不少优质金融产品和金融资
源，但缺乏好的平台与企业进行对话，
无法完全发挥金融服务实体功能。”为
此，区金融办举行了专题讨论，批量研
究企业堵点，统筹推动企业上市工作。

跟踪优化，协同巩固成效
今年首场专题企业服务会，让不

少企业收货满满。上海微谱化工技
术服务有限公司证券事务代表陈浩
表示：“这次活动让我看到了政府部
门的诚意，也让我对在杨浦发展有了

更强的信心，相信在相关部门的帮助
下，我们公司一定能发展壮大，争取
早日登陆资本市场。”

在企业上市过程中难免存在着
各种困难，个别复杂问题协调难度
大，会上还组建了工作群，打造长效
沟通渠道。企业可以随时在群内提
出自己的诉求、疑惑，也可对后续活
动开展提出意见建议，群内设有专人
进行对接答复。上海雷龙信息科技
有限公司在会后就通过工作群咨询
了保费补贴申请路径，区金融办工作
人员及时进行了一对一的解答。

据了解，下一步，区金融办将继续
坚持“组织推进、多元协同、各方合力、
各得其所”的理念，汇总企业信息，加强
分析研判，进一步开展好走访调研，完
善本区培育上市企业梯队，壮大在多层
次资本市场上市及挂牌的后备资源，分
批分类开展专业化更强、精细度更高的
指导，让企业更有获得感、安全感。

本报讯 3 月 4 日，杨浦区安全
生产、防灾减灾和消防工作会议暨
区人大安全生产综合执法检查部署
会议召开。区委副书记、区长，区安
委会、灾防委主任薛侃出席并讲
话。区委常委、副区长，区安委会常
务副主任徐建华主持。区领导顾毓
静、吴雷出席会议。

薛侃指出，近年来，全区扎实有
力推进安全生产、防灾减灾和消防
工作，思想认识更加深化、工作机制
更加完善、措施安排更加科学、责任
落实更加严格，区域安全形势总体
平稳可控。新的一年，要始终坚持
人民至上，生命至上，守牢城区安全
底线，确保经济平稳健康、社会和谐
稳定、人民安居乐业。

一以贯之树牢安全意识不懈
怠。深刻认识到当前安全形势依然
严峻、风险隐患依然突出，短板弱项
依然存在，牢固树立风险意识和底
线思维，坚决克服麻痹思想和侥幸
心理，聚焦今年的重大节点、重大活
动、重大任务，以务实的态度、扎实
的举措，坚决有力把安全生产、防灾
减灾和消防工作抓实抓好。

一严到底落实安全责任不打
折。压紧压实党政领导责任、部门
监管责任、街道属地责任和企业主
体责任，不断织密织牢安全工作责
任网。要加大追责力度，只有真正
让责任制“长牙齿”，才能让人“长记
性”，严格失职追责，严惩屡教不改，
严防一犯再犯，注重以反面事例警
示人，通过处罚一人实现教育一片。

一丝不苟抓好防控整治不松
劲。坚持“防在前”“治跟进”，两手
抓、两手硬，结合“促发展、保安全”
大走访、大排查活动，对全区安全工
作开展一次彻底的“体检”，努力把
隐患消灭在萌芽状态。认真总结评
估安全生产专项整治三年行动，抓
好各级督导检查中发现问题整改，
聚焦重点行业、重点区域、重点设
施，深入开展燃气、危化品等专项整
治，齐心协力，重拳出击，努力根治
一批“老大难”问题。

一抓到底提升本质安全不落
后。要与时俱进加强机制建设，强化
组织领导、优化工作架构、细化政策
措施，建立健全常态化管理和应急管
控动态衔接的基层治理机制；结合城
市有机更新，加大安全设施建设投
入，推进数字治理平台和应用场景开
发。要坚持不懈加强能力建设，着力
抓好新上任干部的安全教育培训，切
实提升干部队伍的防灾减灾意识、应
对风险能力和应急处突本领。

薛侃强调，要高度重视、自觉接
受和主动配合市区人大常委会安全
生产综合执法检查，以此为契机查
找问题、倒逼整改、促进提高，牢牢
掌握安全工作主动权，持续营造国
泰民安的良好环境，以实际行动迎
接党的二十大和市第十二次党代会
胜利召开。

会上，与会人员共同观看了安
全生产警示教育片；薛侃为中建三局
一公司杨浦应急救援队授旗；吴雷传
达全国安全生产电视电话会议精神
及全市安全生产、防灾减灾和消防工
作会议暨市人大安全生产综合执法
检查部署会议精神；徐建华通报2021
年区安全生产、防灾减灾和消防工作
情况，并部署今年重点工作；顾毓静
部署区人大安全生产综合执法检查
工作。 ■成佳佳

全力提升城区
安全韧性水平强化金融赋能 杨浦统筹推动企业上市

区金融办召开拟上市重点企业上市工作服务会，围绕“强化金融赋能，打
通上市渠道”，为区内60余家优质企业提供培训服务，打造多方沟通平台。

把制度优势转化为治理效能携手推动人民城市建设
区人大常委会党组、区政协党组与区政府党组工作沟通会召开

春和景明，万象更新。在“三八”
国际劳动妇女节来临之际，我谨代表
区委、区人大、区政府、区政协，向杨浦
广大女性同胞致以诚挚的节日问候！

过去一年，在杨浦经济社会发展
的各项事业中，无不活跃着杨浦广大
女性同胞的身影。你们是伟大事业
的“建设者”、文明风尚的“倡导者”、
敢于追梦的“奋斗者”，你们乘风破
浪、锐意进取，你们春风化雨、润物无
声，展现了新时代女性的独有魅力，
彰显了杨浦儿女的别样风采。

当前，杨浦已经踏上加快建设“四
高城区”的新征程，迫切需要杨浦广大
女性同胞进一步激扬巾帼之志、凝聚
巾帼之力、彰显巾帼之美，以新姿态奋
进新征程，以新作为奉献新征程。

巾帼向党，坚守信仰。希望杨
浦广大女性同胞心怀“国之大者”，
坚守信仰、坚持信念、坚定信心，忠
诚拥护“两个确立”，坚决做到“两个
维护”，自觉把人生理想融入党和人
民事业之中，把为人民幸福而奋斗
作为自己最大的幸福，深入践行人

民城市重要理念，共同谱写争做人
民城市建设标杆的时代华章。

拼搏向上，绽放芳华。希望杨
浦广大女性同胞充分发扬自尊、自
信、自立、自强精神，在经济发展的
战线、城区建设的前线、社会治理的
一线，砥砺前行，开拓创新，把每一
个岗位当做拼搏的舞台，把每一段
经历化作追梦的篇章，以热忱拥抱
当下，用奋斗绽放芳华。

明媚向阳，引领风尚。希望杨
浦广大女性同胞发挥独特优势，激

发精气神，传递真善美，引领新风
尚，大力弘扬社会公德、家庭美德、
个人品德，担当起孝亲敬长、教化子
女、勤俭持家、融洽邻里的责任，以
凡人善举演绎人间大爱，以家庭和
睦促进社会和谐，让幸福之花在向
阳而生的土地上四季盛开。

巾帼红颜，明媚如花；蕙质兰
心，自成芳华。在加快建设“四高城
区”的新征程上，愿你们如玫瑰怒放
激荡人心，如三月春风温暖人心，跑
出最美姿态，展现最美风采！

跑出最美姿态展现最美风采
中共杨浦区委书记谢坚钢向全区各界妇女同胞致以节日问候——

本报讯 3月1日、2日，区人大常
委会党组、区政协党组与区政府党组
工作沟通会召开，围绕区人大常委
会、区政府、区政协2022年工作安排，
开展交流讨论，听取意见建议。

区人大常委会领导程绣明、王莉
静、顾毓静、董海明、蔡伟、吴晓童；区
政府领导薛侃、尼冰、徐建华、施方、
王浩、祁克萍、吴雷、邵志勇；区政协
领导邰荀、顾登妹、明依、李长毅、李
麟学、郑明出席。

薛侃对区人大、区政协一直以来
紧贴杨浦改革发展大局，给予政府工
作的监督、支持和帮助表示衷心感谢。

薛侃表示，新的一年，区政府党
组将和区人大常委会党组、区政协党
组一道，在区委坚强领导下，共同贯
彻好中央精神，在坚持和完善中国特
色社会主义民主政治制度中提升认
识、摆正位置。深刻认识人民代表大
会制度、人民政协制度是符合我国国
情实际、体现社会主义国家性质、践
行全过程人民民主的制度设计和伟
大创造，更加自觉地把“中国之治”的
制度优势转化为治理效能。共同落
实好“稳字当头、稳中求进”总要求，
在维护平稳健康的经济环境、风清气
正的政治环境、国泰民安的社会环境

上积极作为、贡献力量。要千方百计
稳住经济基本盘，加快构建高质量发
展新优势，用心用情提升民生福祉，
全力以赴保障城市安全，以实际行动
迎接党的二十大胜利召开。共同服
务好发展大局，在发挥好各自职能作
用中精诚团结、凝聚合力。区政府各
部门要更加自觉主动接受人大依法
监督和政协民主监督，高质高效办好
人大代表建议、政协委员提案，有力
有序推进法治政府建设。同时，希望
区人大、区政协围绕经济稳增长、数
字化转型、城市有机更新等重点任
务，加强调研检查，提出更多建设性

意见建议，共同推动杨浦“四高城区”
建设取得新的成效。

程绣明向区政府及其职能部门
对人大工作的支持和配合表示感
谢。她强调，2022年是新一届区人大
常委会开局之年，在区委的坚强领导
下，区人大常委会党组把贯彻中央人
大工作会议精神和践行全过程人民民
主重大理念作为工作的主题主线，把
坚持党的领导、人民当家作主和依法
治国有机统一起来，并具体地、现实地
体现到聚焦区委重大决策部署、聚焦
人民群众所思所盼所愿、聚焦推动杨
浦高质量发展上来， （下转第4版）


